

ABSTRAK

NILAI-NILAI PENDIDIKAN KARAKTER DALAM NOVEL *BERTEMAN DENGAN KEMATIAN: CATATAN GADIS LUPUS* KARYA SINTA RIDWAN DAN PEMBELAJARANNYA DI SMA

Oleh

Andreas Zulfikar

Masalah penelitian ini adalah bagaimanakah nilai-nilai pendidikan karakter yang terkandung dalam novel *Berteman Dengan Kematian: Catatan Gadis Lupus* karya Sinta Ridwan dan pembelajarannya di SMA. Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan nilai-nilai pendidikan karakter dalam novel *Berteman Dengan Kematian: Catatan Gadis Lupus* karya Sinta Ridwan dan menilai layak atau tidaknya novel ini sebagai bahan pembelajaran di SMA ditinjau dari aspek-aspek pemilihan bahan ajar sastra. Yaitu, aspek kebahasaan, psikologis, dan latar belakang budaya. Penelitian ini menggunakan penelitian deskriptif kualitatif. Data bersumber dari Novel *Berteman Dengan Kematian: Catatan Gadis Lupus* karya Sinta Ridwan, diterbitkan oleh Penerbit Ombak, Yogyakarta, cetakan ke III pada bulan Oktober tahun 2011 ketebalan buku sebanyak xvi + 363 halaman.

Total terdapat 110 data mengenai nilai-nilai karakter yang terdapat dalam novel *Berteman Dengan Kematian: Catatan Gadis Lupus* karya Sinta Ridwan, meliputi Religius 11 data, Jujur 11 data, Toleransi 4 data, Disiplin 4 data, Kerja Keras 7 data, Kreatif 10 data, Mandiri 8 data, Demokratis 2 data, Rasa Ingin Tahu 16 data, Semangat Kebangsaan 1 data, Cinta Tanah Air 2 data, Menghargai Prestasi 2 data, Bersahabat 6 data, Cinta Damai 2 data, Gemar Membaca 4 data, Peduli Sosial 15 data, dan Bertanggung Jawab 5 data. Sedangkan nilai karakter Peduli Lingkungan tidak ditemukan. Selanjutnya berdasarkan pendapat Sumardjo dan Saini (1997: 65), nilai-nilai pendidikan karakter yang telah ditemukan dikelompokkan lagi berdasarkan (1) apa yang diperbuat atau dilakukan para tokoh mencakup 24 data, (2) ucapan-ucapannya (dialog) mencakup 10 data, (3) penggambaran sosial tokoh mencakup 26 data, (4) berdasarkan pikiran-pikirannya 11 data, dan (5) penerangan langsung dari pengarang mencakup 39 data.

Nilai-nilai pendidikan karakter dalam novel *Berteman Dengan Kematian: Catatan Gadis Lupus* karya Sinta Ridwan layak untuk dijadikan alternatif bahan ajar mata pelajaran bahasa Indonesia di SMA khususnya kelas XI karena sudah memenuhi kriteria dalam pemilihan bahan ajar sastra ditinjau dari aspek kebahasaan, aspek psikologis, dan aspek latar belakang budaya.

Kata Kunci : Nilai Pendidikan Karakter, Novel, Pembelajaran.